Réseau National des Chambres d'Agriculture du Niger



Commercialisation des produits agricoles Note n° 3 Informations régionales pour la chaine de valeur oignon (plus supplément autres produits)



Rédaction : équipe technique du RECA / Août 2023

Afrique de l'Ouest / En ce mois d'août, les consommateurs de plusieurs pays subissent une hausse importante du prix des oignons mais les causes sont différentes en fonction des pays.

Pour les pays les plus à l'ouest (Sénégal, Guinée, Mauritanie et même Mali), la hausse provient d'une part de l'interdiction des exportations d'oignon prise par le Maroc suite à l'augmentation du prix sur son marché intérieur et d'autre part de l'augmentation des prix des exportations hollandaises suite aux mauvaises récoltes 2022 des pays européens et de l'augmentation des couts de l'énergie. Par contre, pour les pays traditionnellement ravitaillés par le Niger (Ghana principalement mais aussi Bénin et Côte d'Ivoire) l'augmentation des prix est due à la fermeture de la frontière avec le Niger par ces différents pays. Faute d'approvisionnement, les prix de l'oignon grimpent dans ces pays au détriment des consommateurs.



Le Sénégal veut importer 10 000 tonnes d'oignons d'ici la mi-août pour approvisionner le marché local. *Agence Ecofin / 9 août 2023*.

En Afrique de l'Ouest, le Sénégal est l'un des principaux producteurs d'oignons avec le Niger et le Nigeria. Avec la croissance de la demande dans les centres urbains, le pays doit cependant avoir recours aux importations pour satisfaire les besoins dans les périodes creuses.

Un stock total de 10 000 tonnes d'oignons importés est attendu d'ici le 14 août prochain. L'initiative fait partie d'une série de mesures adoptées par le ministère du Commerce pour approvisionner le marché local en proie à une pénurie du bulbe, une situation qui fait grimper les prix pour les consommateurs. D'après les médias locaux, le sac de 25 kg d'oignons se négocie actuellement à plus de 23 000 francs CFA contre 19 000 francs il y a quelque mois. En vue de renforcer ses achats de la denrée, l'exécutif cible le Maroc. En dehors de l'Afrique, le pays de la Teranga s'approvisionne aussi en oignon depuis les Pays-Bas qui représentent d'ailleurs son premier fournisseur. Au Sénégal, l'oignon est le principal produit horticole d'importation totalisant des achats de plus de 25,4 milliards de francs CFA (42,4 millions \$) en 2021, selon les données de la BECEAO.

https://www.agenceecofin.com/agro/0908-110861-le-senegal-veut-importer-10-000-tonnes-d-oignons-d-ici-la-mi-aout-pour-approvisionner-le-marche-local

Mali / Echo des marchés : L'oignon sec à prix d'or Abalako.com / 23 août 2023

L'oignon est présent dans toutes les sauces. Pourtant cet ingrédient de large consommation s'est fait rare sur les étals et sur les rayons. Une pénurie qui s'est traduite par une envolée des prix dans les marchés maliens. Le kilogramme est passé à 1.000 F CFA, soit une augmentation de 300 à 400 F CFA par rapport à la période d'avant crise.

Comment expliquer cette soudaine envolée des prix de l'oignon ? Plusieurs raisons sont fournies. D'abord, l'offre de production nationale est quasiment épuisée. Ensuite, l'oignon marocain a pâti des deux années de sécheresse qui ont tiré vers le bas la production et contraint les autorités à interdire son exportation afin d'enrayer la hausse vertigineuse sur le marché local. Une mesure qui a jeté dans les bras de la Hollande (qui assure 20% de la production mondiale) toute la sous-région, notamment la Mauritanie, le Sénégal et la Côte d'Ivoire. Mais, les dieux sont jaloux. A son tour la Hollande est enroulée dans la spirale de perturbation climatique, responsable d'une chute de production. Trouver de l'oignon sec dans les marchés de détail et les épiceries n'est guère facile, car de nombreux commerçants évitent de les acheter. C'est qu'une fois acquis, la précieuse marchandise s'écoule difficilement en raison de son prix prohibitif.

http://news.abamako.com/h/286406.html

Maroc: les prix des oignons flambent!

Le site Info / 22 août 2023

Les prix des oignons ont récemment connu une revue exorbitante, sur tous les points de vente et autres marchés du Maroc, le kilogramme coûtant actuellement entre 7 et 8 DH [entre 430 et 490 F.CFA]. De quoi faire pleurer de rage et d'indignation tous les consommateurs de ce légume presque indispensable dans toutes les sortes de succulents tagines du cru! Et via les réseaux sociaux, de très nombreux citoyens ont tenu à exprimer leur vive colère à cause de la cherté de plusieurs légumes, surtout que parmi ces derniers les oignons ont atteint les prix astronomiques précités.

https://www.lesiteinfo.com/maroc/592955-maroc-les-prix-des-oignons-flambent.html



Le prix de l'oignon augmente au Ghana en raison du coup d'État au Niger.

Joy Online / 9 août 2013.

Au lendemain du coup d'État au Niger, les commerçants d'oignons du Ghana sont aux prises avec des pertes potentielles dues à l'immobilisation des voies d'approvisionnement aux frontières du Burkina Faso et du Bénin. Une quantité importante d'oignons se retrouve coincée aux frontières du Burkina Faso et du Bénin,

conséquence directe de la fermeture des frontières terrestres.

Cette situation difficile a suscité des inquiétudes concernant d'éventuelles pénuries et des hausses de prix ultérieures. Le retard dans le transit suscite l'appréhension des importateurs d'oignons. Ces commerçants craignent de ne pas pouvoir récupérer leurs investissements initiaux réalisés pour l'achat des marchandises. Un commerçant a déploré la situation en déclarant : « Cela fait presque une semaine maintenant et tous les oignons ont péri dans les véhicules. Le temps qu'ils arrivent ici, il ne nous restera plus aucun oignon récupérable.

Le marché de l'oignon d'Agyen Kotoko, autrefois prospère, se trouve désormais avec des installations de stockage vides. « Nous avons plus de 75 véhicules à la frontière et cela a affecté nos activités. Puisque vous pouvez voir le marché, il est vide simplement à cause du coup d'État », a ajouté un autre commerçant.

https://myjoyonline.com/onion-prices-surge-in-ghana-imminent-due-to-niger-coup/

Fresh Plazza / 16 août 2023

Le prix d'un sac d'oignons est passé de 800 GH Cedis à 1 500 GH Cédis au Ghana sur le marché aux oignons d'Adjin Kotoku [soit de 40 000 F à 75 000 F ce qui, en cette période, ne semble pas anormal

car c'est la fin de la commercialisation au Niger et les stocks sont faibles ; cela montre toujours la difficulté d'avoir des informations fiables].

Les commerçants du marché ont attribué la nouvelle hausse des prix à la situation au Niger et à la fermeture des frontières. Certains commerçants, dont des vendeurs d'oignons ghanéens, sont bloqués à cause de la fermeture de la frontière béninoise. Ces vendeurs d'oignons craignent que leurs marchandises ne pourrissent si la frontière n'est pas ouverte prochainement pour pouvoir les écouler sur le marché ghanéen. Certains commerçants ont déclaré qu'ils importaient actuellement du Nigeria en raison de la crise au Niger.



Le marché mondial de l'oignon face à la hausse en Inde de 40% de ses droits à l'export

Commodafrica / 24 Août 2023

La situation sur le marché mondial de l'oignon se tend. L'Inde, le plus grand exportateur mondial d'oignons aux côtés du Pakistan, de la Chine et de l'Égypte, a imposé en fin de semaine dernière un droit d'exportation de 40% sur les oignons avec effet immédiat. La mesure restera en place au moins jusqu'au 31 décembre, ont indiqué les

autorités selon Reuters.

Le mois d'août est la haute saison en Inde pour la production d'oignons. Or, cette année, les pluies ont été les plus faibles depuis un siècle dans les États producteurs, ce qui crée des pénuries sur le marché intérieur. Le ministère indien des Finances, qui a imposé ces nouveaux droits d'exportation, souhaite ainsi contenir l'inflation des prix de détail provoquée par la hausse des prix des légumes et d'autres produits alimentaires. Cette mesure aura, sans nul doute, une incidence majeure sur le marché mondial de l'oignon et ses prix, ce qui impactera les pays d'Afrique de l'Ouest, importants consommateurs, au premier rang desquels le Sénégal.

 $\underline{https://www.commodafrica.com/le-marche-mondial-de-loignon-face-a-la-hausse-en-inde-de-40-de-ses-droits-a-lexport/}$



Nigeria : lancement d'une usine de transformation d'oignons dans l'État de Sokoto

Agence Ecofin / Mai 2023

Au Nigeria, une unité de traitement d'oignons a été inaugurée le 29 avril dernier dans l'État de Sokoto, rapporte Freshplaza. Si la capacité de transformation n'a pas été révélée, l'usine est déjà annoncée comme une aubaine afin de réduire les pertes post-récolte dans la filière.

Dans la zone qui fournit près de 40 % de la production nationale du bulbe, il s'agit d'un véritable fléau qui pèse sur les revenus des agriculteurs dans la mesure où plus du tiers de la récolte est perdue. Selon les autorités, l'unité traitera aussi dans une moindre mesure l'ail produit dans la région.

L'usine indigène de transformation d'oignons et d'ail basée à Sokota est gérée par Onion and Garlic Processing Partnership Limited (société O&G).

[Comme souvent avec la presse, une fois l'annonce du lancement, il n'a pas été possible de trouver d'autres informations sur cette unité de transformation : si elle a réellement démarré, sa capacité ...]



Au Nigeria, Nestlé met les bouchées doubles pour son approvisionnement en matières premières locales.

Commodafrica / 29 Juin 2023.

Le géant suisse de l'agroalimentaire, Nestlé, accélère son approvisionnement en matières premières locales au Nigéria mais aussi dans d'autres pays africains. Certes l'objectif n'est pas nouveau. En 2020, Nestlé a signé un protocole d'accord avec l'initiative IDH Sustainable Trade d'une durée de trois ans dans le cadre du programme Grow Sustainably in Africa (GSA) pour soutenir 25 000 agriculteurs et 50 PME pour développer son approvisionnement local et in fine accroître l'emploi et la sécurité alimentaire en Côte d'Ivoire, au Ghana et au

Nigeria. L'objectif était d'atteindre plus de 70% la part des matières premières produite localement dans la production des marques Maggi, Milo et Cerelac, contre 60% en 2020.

Le groupe s'efforce de développer des fournisseurs locaux de légumes et d'épices utilisés dans les produits Maggi, par exemple la poudre d'oignon au Nigeria et au Sénégal, et la poudre de curcuma au Nigeria.

https://www.commodafrica.com/au-nigeria-nestle-met-les-bouchees-doubles-pour-son-approvisionnement-en-matieres-premieres-locales/



La Chine importe moins de sésame d'Afrique, plus d'Inde et produit davantage

Commodafrica 25 Août 2023

Les importations de sésame de la Chine ont chuté de 31,5% entre octobre 2022 et juillet 2023 et la même période la campagne dernière, totalisant 660 210 tonnes (t). Seules les importations du Niger et du Nigéria se maintiennent à un niveau comparable, toutes les autres

origines étant en baisse, indique le spécialiste n'kalô dans son dernier bulletin de marché publié aujourd'hui.

En revanche, la Chine a doublé ses achats de sésame auprès de l'Inde en juillet par rapport à juillet 2022, « signe que l'offre internationale n'est pas suffisante pour les besoins en Chine », écrit n'kalô.

Ses stocks portuaires poursuivent leur baisse et se situent actuellement autour de 110 000 t. Les prix sont à la hausse

 $\underline{https://www.commodafrica.com/la-chine-importe-moins-de-sesame-dafrique-plus-dinde-et-produit-\underline{davantage/}}$



En Côte d'Ivoire, MTN s'engage avec la Chambre d'agriculture à soutenir le secteur [agricole]

Commodafrica / 18 Juillet 2023

La Chambre nationale d'agriculture de Côte d'Ivoire et MTN Côte d'Ivoire ont signé une convention visant à faciliter des offres et services dans le domaine de l'économie agricole. Ce partenariat permettra aux deux

institutions de travailler ensemble pour soutenir le développement de ce secteur clé et servir d'interface entre les secteurs public et privé agricoles.

La convention aborde notamment la digitalisation, les applications de gestion adaptées aux différents secteurs d'activités et les solutions informatiques pour le monde agricole. MTN Côte d'Ivoire s'engage à répondre aux demandes d'abonnement et à garantir la qualité et la continuité du service grâce à cette convention. Les deux parties, la Chambre nationale d'Agriculture et MTN Côte d'Ivoire, ont pour objectif commun de contribuer efficacement au développement de l'économie agricole de la Côte d'Ivoire en mettant en place ce partenariat.

 $\underline{https://www.commodafrica.com/en-cote-divoire-mtn-sengage-avec-la-chambre-dagriculture-asoutenir-le-secteur/}$



Un marché du riz potentiellement explosif qui menace les consommateurs

Commodafrica 21 Août 2023

Les prix mondiaux du riz atteignent un plus haut de 15 ans augmentant les risques d'inflation alimentaire pour certains des consommateurs les plus vulnérables d'Asie et d'Afrique qui sont déjà aux prises avec une baisse des approvisionnements en raison de conditions météorologiques erratiques et des perturbations dans les

expéditions de céréales de la mer Noire.

Depuis l'interdiction de l'Inde, qui représente 40% des expéditions mondiales du riz, de ses exportations de riz blanc non basmati le mois dernier (Lire : L'Inde interdit les exportations de riz blanc non basmati, le marché grimpe), les exportateurs de riz asiatiques ont déjà augmenté les prix offerts d'environ 20 %. Aujourd'hui, le riz parfumé du Vietnam est proposé jusqu'à \$700 la tonne, mais négocié autour de \$580 à \$630 la tonne, contre \$545 avant la décision de l'Inde. Quant au riz brisé 5% de Thaïlande, les prix sont proposés entre \$650 et \$655 contre \$545 selon des négociants interrogés par Reuters.

Les prix grimperont sûrement davantage dans les semaines à venir. Ces dernières années, l'Inde est devenu un acteur majeur du marché mondial du riz, représentant 40% des exportations mondiales. Lors de la crise de 2007/08, où les prix du riz ont été propulsés jusqu'à \$1000 la tonne, sa part de marché n'était que de 22%. Aujourd'hui, la décision de l'Inde supprime quelque 10 millions de tonnes (Mt) de riz sur le marché.

https://www.commodafrica.com/un-marche-du-riz-potentiellement-explosif-qui-menace-les-consommateurs/